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9月立法會選舉臨近，公民黨日前
公佈黨內報名擬參選的名單，可能是
汲取了上屆搶票過狠，最終拖累民主
黨大敗的教訓，公民黨這次佈陣相對
保守。首先是黨魁兼九龍東立法會議
員梁家傑宣佈不再尋求連任、余若薇
亦不參選。即是說，公民黨創黨的
「四大狀」至此將會全數退出第一
線，至於陳家洛最終反抗失敗，心不

甘情不願地將港島出選權讓予陳淑莊，而他只能盡最
後努力爭取九龍西，但現在看來機會已經愈來愈渺
茫。

至此可以看到公民黨的立會部署，即是新界西郭家
麒、新界東楊岳橋、九龍東譚文豪、九龍西毛孟靜、
港島陳淑莊，至於有「公民黨長毛」之稱的曾健超也
報名參選，相信他是要挑戰身體不佳的工黨張國柱社
工界議席，而荃灣區議員陳琬琛亦有報名，相信是對
準「超級區議會」議席。如何分析公民黨的選舉部
署？八個字可以概括，青黃不接，內憂外患。為什麼
這樣說？原因是在反對派大黨民主黨為了實現世代交
替，表明各區只計劃保住一席的有利形勢下，公民黨
仍然只打算各區保住一席，當中原因很簡單，非不為
也，實不能也，一是蜀中無大將，出選者來來去去都
是那麼一群人，甚至是敗軍之將的陳淑莊也要重新推

出台面，正是最佳例子。就是因為公民黨無人可用，
所以才難以部署多條戰線。
二是公民黨聲勢不斷滑落。近年公民黨聲勢不斷走

低，已是鐵一般的事實，黨內大佬紛紛求去，湯家驊
心淡退黨，不少黨員也另起爐灶，參與其他「第三勢
力」的組織，正是對公民黨愈走愈激的一種反彈。公
民黨自「五區公投」之後走上了一條死路，最終令自
己愈走愈窄，變成一個沒有前途、沒有出路的政黨。
本來政改方案假如通過，余若薇還有最後一戰的機
會。但最終方案被否決，公民黨大將老去，在政壇已
經沒有可為，進亦難，退又不易。試問這樣的政黨還
如何可以在立會上大展拳腳？
更加雪上加霜的是，公民黨內的激進勢力更開始逐

步掌控領導層。陳淑莊只是一個政治戲子，但骨子裡
也是一個激進政客。而曾健超之流本來只是黨內二三

線人物，竟然也要參選立法會，加上毛孟靜等人，將
令公民黨繼續滑向激進對抗的路線，結果只會加速公
民黨的邊緣化，這恐怕不以個人意志所能轉移。另一
方面，公民黨內也將爆發了新一輪權鬥，陳家洛失去
議席，相信會爭奪余若薇留下的黨主席職位，藉此培
養勢力徐圖後計，但恐怕會引發其他黨內實力派的不
滿，例如鄭宇碩隨時會參選與陳家洛再決雌雄。至於
公民黨在新界西的實力派人士陳琬琛，表態有意參選
「超級區議會」議席，隨即被同黨的新界西立法會議
員郭家麒大潑冷水，大力反對，也暴露了兩人多年來
在新界西的明爭暗鬥，而梁家傑又以黨魁身份力撐陳
琬琛，更加是六國大封相。
公民黨不但走上激進死路，黨內更是鬥爭不絕，內
憂外患，自然不敢在立法會選舉大舉出擊，這對於其
他反對派小黨，相信是一個好消息。

公民黨立會佈陣暴露黨內困境 郭中行
資深評論員

「拉布」禍港不可再忍 陳健波果斷「剪布」樹榜樣

上周六立法會財務委員會加開8小時會議，加班審議
54.6億元的港珠澳大橋工程追加撥款，其間反對派雖然
瘋狂拉布，但在財委會主席陳健波多次果斷「剪布」
下，審議後終獲通過。有關討論相當充分，「剪布」合
法合情合理。財委會主席陳健波勞心勞力，已盡最大努
力平衡議員要求。陳健波會後表示，若財委會不能在一
月「死線」前通過有關撥款，會令公帑受損，影響市民
利益，並直言如果反對派繼續「有破壞無建設」，香港
將「無運行」。

立法會太需要匡扶正義的精神
少數幾個反對派議員，肆無忌憚地在立法會拉布禍
港，這種無賴行徑，不禁讓人聯想起《水滸傳》中的潑
皮「沒毛大蟲」牛二，牛二專在街上撒潑行兇，連開封

府也治他不下。拉布議員橫行霸道、欺凌他人，靠的也
就是一個「潑」字。牛二雖咄咄逼人、無理取鬧，但遇
到英雄楊志，再不能隨心所欲地橫行霸道。陳健波果斷
「剪布」，演繹着水滸英雄「路見不平一聲吼，該出手
時就出手」的正義感和英雄氣概，也呼應了中聯辦主任
張曉明號召，對那些任性地耽誤香港發展的現象，站出
來大聲說「唔得嘅！」
在任何一個社會裡，如果人人都充滿正義感，「路見

不平一聲吼」，則邪惡必定不能橫行無阻。正義的存
在，是每一個富有正義感的市民同非正義不懈鬥爭的結
果。尤其是立法會主席、有關委員會主席和相關小組會
議的主持人，更有責任在立法會激濁揚清、弘揚正氣。
陳健波果斷「剪布」，就樹立了良好榜樣。陳健波一度
將「人力」議員陳偉業「熄咪」，又以行為極度不檢為

由，驅逐社民連梁國雄離場，其間陳健波表示立法會會
議「唔可以畀壞人干擾」，反對派為此氣急敗壞，這說
明陳健波果斷「剪布」並義正詞嚴批評拉布議員，擊中
了拉布議員要害，大得人心、大快人心。立法會太需要
這種扶正祛邪、匡扶正義的精神了！

對高鐵拉布亦應果斷「剪布」
拉布禍港久矣！拉布成為反對派議員癱瘓議會，阻遏

政府施政的利器。連續四年拉布，已浪費逾26.1億港
幣。近年來反對派議員在議會的拉布行為愈演愈烈，已
經演變成為一種嚴重的任性亂港行為。發展局局長陳茂
波表示今年度向立法會提交72項、總值650億元的工務
工程項目，但包括財委會通過的港珠澳大橋54.6億元追
加撥款，立法會至今只批出兩個項目。如果未通過的70
個項目，因拉布無法在今屆會期獲批，在新一屆立法會
就要推倒重來。由於牽涉各行各業，後果十分嚴重。
港珠澳大橋香港口岸撥款申請雖然在陳健波果斷「剪

布」下通過，但另一個耗資更大的高鐵工程196億元的
追加撥款，則仍然在工務小組委員會被拉布糾纏。有議
員提出若不能在星期二的工務小組上完成討論，便直接
交予財委會審議。工務小組委員會主席盧偉國表示，高
鐵項目已開過5次會議，但仍未到正式投票階段，因時
間緊迫，如果政府迫於無奈將項目直接交至財委會，雖

然不理想但會理解，因為政府已多次提到，如果2月底
撥款未有清晰結論，需考慮高鐵工程或要停工的問題，
這是絕不希望發生的情況。高鐵工程如果爛尾，直接經
濟損失高達756億元，加上無可估量的社會效益損失，
還可能面對天文數字的索償，香港將難以承受。面對如
此緊迫的時間壓力，工務小組委員會主席盧偉國亦應果
斷「剪布」，或者把撥款申請直接提交財委會討論，這
並不違反議事規則，亦符合社會利益。

真正不值得市民信任的是拉布議員
激進反對派「人力」議員陳志全計劃向陳健波提出不

信任動議，企圖將亂港行動升級，拖垮香港，完全是倒
行逆施，大失人心。實際上，真正不值得市民信任的，
是包括陳志全在內的少數幾個拉布議員。
對於政務司司長林鄭月娥表示反對派議員每月有九萬

元薪酬，有責任審議議案。陳志全竟然表示，不論薪酬
是九千元或九萬元，議員的責任仍然是監察政府，而非
等投票云云。陳志全等拉布議員享受納稅人提供的高薪
厚祿，卻專倒納稅人米，簡直是無恥之極。
法庭已確認不會干預立法會內部的事務，確認立法會

主席和有關委員會主席「剪布」合法，有權引用《議事
規則》維持會議正常進行。拉布禍港不可再忍，陳健波
果斷「剪布」，拉響了無休無止拉布禍港的喪鐘。

黎子珍

港珠澳大橋香港口岸工程的54.6億元追加撥款申請，歷經反對派漫長的拉布拖延，立法會
財委會主席陳健波上周六果斷「剪布」，撥款申請終大比數通過。反對派拉布禍港已對香港
造成無可挽回的巨大損失，社會各界已忍無可忍，陳健波果斷「剪布」，為立法會激濁揚
清、弘揚正氣樹立了良好榜樣，他對任性誤港行為大聲說「不」，猶如黃鐘大呂，大得人
心、大快人心。反對派計劃向陳健波提出不信任動議完全是倒行逆施，大失人心。陳健波果
斷「剪布」，拉響了無休無止拉布禍港的喪鐘。

培育青年創新創意
財爺：港注新動力

該篇題為「Start me up!」的網誌提到，香港的初
創企業近年迅速發展，根據投資推廣署2015年

的調查顯示，本港近年初創企業發展蓬勃，目前有逾
一千五百間初創公司，較2014年大幅增長，當中一半
是由港人創辦，包括從外地回流的港人，餘下的一半
則是來自世界各地的企業。他指上述數據說明香港對
海外企業及創業人士的吸引力。

指港是創業者理想基地
他續指，香港是世界上其中一個最國際化的大都
會，既有公平的營商環境，亦有為知識產權提供充分
保障的健全法制，再加上優良的科研人才和基礎設

施，及來自各地的充沛資金，直言「對有志創業者來
說，香港實是理想的創業基地」。
曾俊華說，不少海外初創企業亦因優越地理位置而

選擇在港發展，因為他們發展新產品時經常要尋找合
適的物料，亦要製作十分多的原型和零件，以測試產
品效果和改進設計。位於珠三角地區的先進製造業，
能夠在這方面為企業提供快捷和便宜的解決方案，大
大有助產品研發。
至於具體例子，曾俊華引用創業家Elon Musk的經
歷，例如他在11歲至12歲時便已出售自己編寫的電
腦遊戲賺錢，及後更創辦網上支付系統Paypal及火箭
公司SpaceX等，並引用他在創業論壇上的講辭，闡釋
特區政府近年大力推動科技創新、鼓勵創意的大方
向。曾俊華引述Elon指，要培育創意人才社會必須有
良好的教育制度和鼓勵創新的社會風氣，引領年輕人

發揮創意，打破傳統框框，勇敢開創新的領域。

當局多方面支援助初創
曾俊華補充，特區政府一直和大專院校、香港科技
園和數碼港等合作，為初創企業提供多方面的支援，
例如創業資金、工作空間和拓展業務方面的建議，亦
會協助擴闊初創企業的網絡，讓他們能夠接觸到更多
潛在投資者。如美國麻省理工學院早前宣佈會在香港
設立創新中心，澳洲聯邦銀行和來自美國三藩市的
Wearable IoT World，就分別在不久前在香港設立它
們的創意實驗室。
他希望，香港在不斷改良初創生態的同時，也能多
加培養青年人的創意，啟發他們對科技和創新的興
趣，推動香港創新科技產業發展，為香港未來經濟注
入新動力，也令下一代有更多元化的發展機會。

香港文匯報訊 （記者 文森） 現時本港初創企業發展蓬勃，共有逾一千五百間初創公

司，較2014年增長46%，當中一半由港人創辦。財政司司長曾俊華昨日發表網誌指出，

香港既有公平的營商環境，亦有為知識產權提供充分保障的健全法制等因素，形容香港是

理想的創業基地，但在不斷改良初創生態的同時，香港亦要多加培養年輕人的創意，啟發

他們對科技和創新的興趣，推動香港創新科技產業發展，為香港未來經濟注入新動力。

全球暖化影響
下，反常氣候頻
密地出現，早前
大帽山結霜，成

為一時奇景，吸引大批市民冒着嚴寒天氣，前往觀
賞霜雪。然而山頂之途，路斜多彎，平時已非常難
行，加上惡劣天氣超乎想像，不少市民觀賞過後欲
離開之際，才發現已結薄冰的路面，舉步維艱，不
少私家車亦因低溫，無法開動引擎，或途中跣胎，
最終無法駕車離開。結果，過百人被困於山腰或山
上，需要當局協助。另外，適逢國際越野跑賽事
HK100舉辦的賽道，重疊大帽山之路，逾百名參加
長跑的跑手亦同時被困大帽山，在缺水缺糧兼低温
下，等待救援。
在極度低溫的情況下，進行大規模救援工作，
對本港救援服務而言，甚為少見。救援工作困難
重重，可幸香港有一批優秀、專業及盡責的紀律
部隊人員，隨時候命。據報，當局於周日凌晨已
接獲救援要求，其後不斷收到求助個案，消防員
於清晨開始上山救人，當局其後更出動包括消
防、警隊、民安隊及飛行服務隊等共逾百人員，
單是消防處便共派出37輛消防車、27輛救護車及
291名消防員，救援隊伍陣容之龐大，足見特區
政府關顧市民人身安全，並非常重視是次救援工
作。由於路面結冰濕滑，消防及救護車不能上
山，消防員需要徒步上山，但與普通行山人士不
同，消防員需要背負一定重量的儀器及裝備，當
跣腳滑倒的時候，情況可能更為危險，其勇氣及
專業精神，值得表揚。
不過，今次事件有幾點值得當局汲取經驗的

地方。首先，分派救援裝備的程序，有完善之處。由於本
港甚少出現嚴重低溫及薄冰的環境，消防員雖快速出動，
卻未能及時帶備合適裝備，以至消防員在現場發現路面濕
滑，需要用紗布纏靴的「土炮」方式，增加摩擦，才能前
行，及至傍晚才能獲發冰爪，裝配於鞋底。
另外，飛行服務隊的直升機飛至高空時，遇到更低氣

溫，令機身結冰，妨礙機師視野，機師需先降低飛行高度
融冰，才能繼續任務，救援服務因而暫停一段時間。在爭
分奪秒的環境下，上述情況並不理想。為此，當局必須提
高防範極端天氣的意識，包括紀律部隊有需要制定不同救
援情景的應急備案，並需配備更完善的支援裝備。
半世紀一遇的寒潮，港人最終亦能安然度過，全憑本

港專業盡責的公務員隊伍。寒冬過後，迎來暖春，我們
期望香港同樣能在各方理性務實的堅持及努力下，擺脫
反對派拖垮香港這個夢魘，迎接萬象新機，讓香港繼續
向前行。 （標題及小題為編輯所加）
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香港文匯報訊（記者鄭治祖） 視深水埗
麗閣為「老巢」的民協原「雙料」議員馮檢
基，在今屆區議會選舉中不敵工聯會/民建
聯「小花」陳穎欣，不僅在區選中落敗收
場，更連帶失去立法會「超級區議會」的入
場票。由於民協內部有一條「亟待上位」的
長名單，外界預計馮檢基無緣重返九龍西地
區直選議席。馮檢基昨日亦在麗閣選區，含
淚舉行一個「告別」活動，把盤據12年的議
員辦事處交還房屋署。

馮檢基昨日在活動上聲稱，將會計劃改往
其他選區服務，為民協爭取更多議席。馮檢
基謂：麗安邨的辦事處陪他經歷了11年零10
個月，昨日正式「關門大吉」，交還房署。
據他了解，陳穎欣已提出申請該單位，作為
她的辦事處。
另外，馮檢基又稱，今次活動主要在區內

設檔位寫揮春、剪紙、派發個人著作等。他
一班義工還自製一個大型心意卡，馮檢基則
向街坊道別。

阿基「閉門」淚別街坊

香港文匯報訊（記者鄭治祖）多次被第
二梯隊和退黨黨員狠批賴死不走的民主黨主
席劉慧卿，早前決定「急流勇退」，宣佈在
今年的立法會換屆選舉中不競逐連任立法會
議員。她昨日心有不甘地聲稱，引退非怕黨
內失勢或選舉落敗，自稱再選仍能贏。對於
立法會財務委員會主席陳健波上周末成功
「剪布」，令港珠澳大橋工程免受瘋狂拉布
拖累，曾任財委會主席的劉慧卿則對陳健波
主持會議手法「說三道四」，為拉布護航。
劉慧卿昨日接受一個電台節目訪問時，被

問到對外界指她「怕輸」不敢再參選時反應
強烈，「唔係誇口啦，我選係唔會輸嘅！」
劉慧卿又揚言，去年立法會否決政改方案
後，曾向立法會主席曾鈺成提出，如涉及民
生議題，「民主派」與建制派達成共識的
話，便可讓議案通過，最終曾鈺成「無返嚟
（找她）」，又聲稱特區政府不願跟「民主
派」溝通，然而，對於反對派不斷拉布，劉
慧卿卻處處「保駕護航」，在節目上更批評
陳健波主持會議時常與議員「吵架」，犯下
不少基本錯誤云云。

死撐再選「唔會輸」「引退卿」歪理挺拉布
香港文匯報訊

（記者 鄭治祖）
為迎接農曆新年，
新界西立法會議
員、新民黨常務副
主席田北辰日前扮
演「財辰」，在新
界西多個大型商場
舉辦「賀年掛飾工
作坊」親子活動，
讓市民與子女一同
製作精緻賀年掛
飾。田北辰日前在
個人facebook發表
貼文，表示想不到
因為自己的「財
辰」裝扮與「財
神」諧音意頭好，大受市民歡
迎。他還祝願市民「要財有財，
要才有才」。田北辰在facebook
表示，上星期在青衣荃新天地、
元朗廣場舉行工作坊，市民反應
非常熱烈。令他意想不到的是，
雖然不少居民參加不到工作坊，

但仍踴躍趕來與他合照。田北辰
說，原來大家是喜歡他的「財
辰」裝扮與「財神」諧音，意頭
好，希望可以增加財氣。他最後
說，想不到自己「扮鬼扮馬」都
有意外收穫，祝願大家「要財有
財，要才有才！」

「財辰」大受歡迎

■田北辰扮「財辰」在多個大型商場與市民一同
製作精緻賀年掛飾。 facebook圖片

■■曾俊華曾俊華 資料圖片資料圖片


